

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Estranger, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director, D. GAUDENCIO MASO Y ESPEJO

RECLAMOS Y COMUNICADOS

Reclamamos. Los suscritores un real línea y los demás los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores un medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Inscríbese o no, no se devuelven originales.

AÑO VIII. Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Viernes 4 de Mayo de 1888.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 1110.

LA C. FABRIL SINGER

Desde esta fecha cede sus inmejorables máquinas de coser a los precios siguientes:

	Pesetas	Pesetas
Lanzadera oscilante indust.	250	200
Id. id. domést. sin cubiert.	212 50	170
Id. id. con id.	225	180
Intermedia sin cubierta.	162 50	130
Id. con id.	175	140
Familia sin id.	125	100
Id. con id.	137 50	110

y otros varios modelos y formas a precios sumamente módicos.

Visitar nuestros establecimientos
Gerona, Abeuradors, 8
Figueras, Ingenieros, 4

Nota. Garantía positiva. Enseñanza gratuita a domicilio.
Pídanse CATÁLOGOS ILUSTRADOS.

JUICIO DE LA OPINION

Si declaramos y creemos que la prensa periódica, pulsando la opinion es el cristal que refleja los juicios del país, hemos de atenernos a lo que la prensa de diversos matices escribe sobre el tema palpitante puesto a la orden del día de nuestra política: la ruptura de los reformistas.

Tiene la palabra *La Epoca*.

«De aquella agrupacion que en el verano del 83 tanto animara la política, de aquella hueste en que figuraban capitanes como Marlos, como Montero Rios, como Moret, como Sardoal, como Becerra, como Lopez Dominguez, y que llevaba a su cabeza un jefe de fortuna como el Duque de la Torre; de aquel partido que tuvo masas, un estado mayor brillante, comités numerosos, prensa distinguida, no queda ya ni el nombre. Perdió su fuerza en su primera evolucion, cuando para ser Gobierno hubo de presentar la garantía de doctrinario Posada Herrera; perdió la bandera cuando, muerto su caudillo, vino la separacion de los elementos mas valiosos que hicieron nueva fé en la fórmula de garantía concordada entre los señores Alonso Martinez y Montero Rios; perdió su doctrina cuando, por unirse el señor Romero Robledo al señor Lopez Dominguez, aceptó este los principios económicos de aquel, proteccionistas a cambio del reconocimiento de los principios políticos que consagran los artículos 110, 111 y 112 de la Constitucion del 69, que escribió en su nuevo programa el ministro conservador.

«La separacion de los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo no ha

sorprendido a nadie: lo que sorprendia era como habian podido vivir juntos tanto tiempo. Pero aun siendo así, no deja de causar tristeza ver a políticos de tanto mérito, de aptitudes tan recomendables, ir y venir de un partido a otro, diciendo que recogen, el primero la bandera de la fusion que sostiene el señor Sagasta, el segundo la bandera de los conservadores, que no ha caído ni caerá de las manos vigorosas del señor Cánovas del Castillo.

«Ni es menos deplorable que esos políticos que se pasan la vida forjando lo que ellos llaman partidos, cuando no son mas que fabricas de ambiciones, hayan a la postre roto en dos el núcleo ya mermado que seguía a sus órdenes, y que ahora se divide, con arreglo a sus procedencias, en nuevos banderines: el que abre el señor Romero Robledo y el que deja abierto el señor Lopez Dominguez.

«Es posible que estas divergencias, que estos divorcios, que estas rivalidades obedezcan a estrechas miras? No cabe pensar que respondan a fines elevados?»

El Mediodia, que con *El Resumen* y *El Diario Español*, compartia la representación del partido reformista, y al cual se considera con razon mas adicto al general Lopez Dominguez que al señor Romero Robledo, reconoce la jefatura de este y llama anti-monárquico a *El Resumen*. Dice así:

«Sin embargo, hemos de hacer notar el hecho, para observacion de todos; y es que, cuando la prensa pasa los límites de su representación, cuando se pretende definir con exceso aquello que está claramente definido, cuando la agitacion de los propios sentimientos se sobrepone a los sentimientos del deber, de la disciplina y del común sentir de los elementos diversos de los partidos, ¡ah! es imposible de todo punto contar con el resultado de iniciativas poderosas y de esfuerzos sobrehumanos, si no se quiere caminar a la desorganizacion y a la impotencia.

«Nosotros no hemos podido aceptar nunca, sin mengua de las opiniones que con el partido reformista nos unen, las particularísimas ideas anti-monárquicas de *El Resumen*, y por eso nos hemos ajustado siempre a las declaraciones de aquellas personalidades que el partido consideraba con autoridad y con altos prestigios para hacerlas.

«Si hoy, entre las declaraciones de *El Resumen* y las manifestadas constantemente por las minorías del reformismo, el general Lopez Dominguez opta

por las declaraciones anti-monárquicas de *El Resumen*, no creemos que haya quien pretenda desconocer las razones clarísimas y evidentes que *El Mediodia* sustenta para aceptar la jefatura del señor Romero Robledo.

Nuestro correfigionario e ilustrado colega *La Iberia*, declara:

«El señor Romero Robledo hubiera podido traer la ponderacion y el equilibrio al grupo harto inquieto y levantisco, con sus experiencias de hombre ejercitado en el poder que reconoce que en las prácticas de la política son los procedimientos de rigor origen de perturbaciones hondas y de inminente disolucion y ruina.

No pudo, sin embargo, establecerse el equilibrio, porque las dos fuerzas que impulsaban al partido le sollicitaban en direcciones contrapuestas. La ruptura se efectuó. ¿Cuál será la direccion que adopten en su marcha sucesiva los grupos que hoy se divorcian? No es aventurado a error discurrir sobre esto.

«El señor Romero Robledo, por temperamento y por tradicion, ni es un político que puede resignarse al credo limitado, estrecho y de día en día mas reaccionario del partido conservador, ni tampoco un iluso apasionado que se ha de dejar seducir por el brillo fugaz de exageradas aspiraciones democráticas, sostenidas con terca irreflexion y reclamadas con violenta premura, sin atemperarse a las condicionales de la realidad y al proceso lógico de los tiempos.

«El señor Romero Robledo es un espíritu práctico que se inspira en la vida moderna y que no puede transigir con ningún género de exageraciones. Rechaza los procedimientos represivos y reaccionarios como opuestos al progreso y como fatales para las instituciones y el país, y resiste contra las locas y peligrosas aventuras con que los impacientes y los apasionados pretenden conquistar de golpe reformas que para que se constituyan con estable solidez han de implantarse con cuidadosa meditacion en gradual y razonado proceso.

«No es difícil deducir de las condiciones que distinguen al señor Romero Robledo cual ha de ser el camino que ha de seguir hoy, que libremente, sin coaccion ni trabas vuelve al campo de la política. Ninguno de los dos extremos apasionados le ha de atraer, el equilibrio y la armonia han de sollicitarle muy principalmente, y así no es aventurado asegurar que ni intentará siquiera ingresar de nuevo en las filas de un partido del que salió por ser con sus ideales

completamente incompatible su espíritu liberal y moderno, ni tampoco se dejará arrastrar por exageraciones del lado opuesto que precisamente han sido primordial origen de su independiente evolucion postrera.»

El Diario Español, órgano autorizado del señor Romero Robledo, manifiesta entre otras cosas:

«Hoy sería para nosotros tema de un artículo contestar una a una retenciones injustas y apasionadas que se deslizan en la prensa conservadora, sin duda porque al juzgar el rompimiento, supone que el señor Romero Robledo pudiera un día reingresar en aquella agrupacion política.

«No hay, pues, motivos para que se alarmen los que fueron nuestros amigos: el ilustre jefe que nos dirige no ha pensado ni antes, ni ahora, ni luego, rectificar aquella solemne protesta que marcó los linderos de la disidencia con el señor Cánovas del Castillo.

«Crear lo contrario, como ya han supuesto los conservadores, es vivir y agitarse fuera de la realidad.»

Los diarios republicanos, sin discrepar en un punto, cosa rara tratándose de instrumentos que siempre desafinan, se muestran por esta vez acordes en dirigir aplausos, consejos y halagos al general Lopez Dominguez; pero se nos figura que tocarán bien pronto los desengaños de las ilusorias esperanzas que hoy abrigan; porque *El Resumen* y su inspirador, aunque de vez en cuando dejen escapar alguna nota de sabor democrático y un tanto republicano, por su constitucion, por su escuela y por sus facultades, no pueden traspasar los límites del diapason normal; les faltan pulmones para tomar y resistir otra feitura, so pena de exponerse a dar un gallo.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL

Paris 30 de Abril de 1888.

Señor Director de *El Constitucional*.

Pocas diferencias a señalar desde nuestra última correspondencia. La prensa parisiense continúa comentando a su sabor, y cada periódico según sus particulares aficiones o preferencias, el discurso pronunciado por el general Boulanger en la noche del viernes. Enfrente de los comentarios de ese discurso vienen después los que a la misma prensa han merecido las palabras pronunciadas en Bordeaux por el presidente de la República, con motivo del gran banquete que le ha dedicado el Consejo municipal de

aquella importante ciudad.

Seria completamente inútil, y desde luego una impropia tarea, tratar de dar cuenta de las muchas y distintas apreciaciones que se han emitido aquí acerca de ambos documentos. Dificilmente encontraríamos entre todos los periódicos de París dos que estuviesen absolutamente de acuerdo en este punto. El espíritu de sistemática oposición se ha infiltrado de tal suerte en todos los temperamentos, que no es posible hallar dos periodistas que piensen de la misma manera—o á lo menos que expresen al unísono su pensamiento—por un ojo de la cara. Entre los mismos boulangistas vemos desacuerdo acerca de la significación y alcance de las declaraciones de su ídolo, protegido, líder ó lo que sea. El XIX siglo decía ayer que, puesto que el general tocó en su discurso la cuestión de la presidencia de la República, debió declarar de una manera categórica y terminante—y no por medio de vaguedades—si es ó no partidario ó adversario de su supresión. Respecto del discurso político pronunciado en Burdeos por Monsieur Carnot, mientras los unos le consideran como un documento modelo de habilidad, al propio tiempo que de franqueza republicana, otros le califican de anodino, incoloro y vago, sobre todo en aquella parte del discurso, en que proclama la unión y la concentración, como único medio de conjurar los peligros que rodean á la República.

Por nuestra parte, hemos de decir imparcialmente que el discurso pronunciado por Mr. Carnot nos parece ciertamente hábil, y en esta parte estamos completamente de acuerdo con los periódicos que así le califican, con mas ó menos distingos, y estos son casi todos los afectos á la política del gobierno. Digamos, después de todo, que el documento habia sido revisado previamente en Consejo de ministros, y por consiguiente que las declaraciones del presidente de la República están en un todo conformes con la manera de sentir y pensar del gabinete que preside Mr. Floquet. Por lo demás es tan difícil contentar á la mayoría en este país dividido actualmente por tantas minorías!

A los desórdenes ocurridos días atrás en Nancy á consecuencia de las declaraciones anti-boulangistas de los estudiantes de aquella capital, han seguido recientemente los escándalos de Toulouse. Allí tambien el círculo de los estudiantes, por compañerismo ó por pura imitación, quiso echar su cuarto á espada, haciendo su pequeña manifestación anti-boulangista y adhiriéndose á sus colegas de Nancy y de París. Los partidarios del general Boulanger no quisieron ser menos y anoche se reunieron á su vez presentándose en masa enfrente del círculo de los estudiantes con objeto de manifestar libérrimamente su opinión contraria por medio de repetidos gritos de «Viva Boulanger!» «abajo los ferristas!» De repente, sin preceder por parte de la multitud ningun ataque ni provocación ninguna, se abrieron bruscamente las ventanas del círculo y fueron disparados sobre aquellos unos cuantos tiros de revólver. Los manifestantes, entonces, al verse tan inopinadamente atacados, exasperáronse hasta el delirio y hubieran probablemente dado buena cuenta del círculo y de los estudiantes

que en él estaban encerrados á no ser el pronto auxilio de fuerzas de tropa que éstos recibieron.

Si hemos de creer el relato que publican hoy los periódicos radicales, los gendarmes cargaron sobre la multitud, mientras que los autores del conflicto, protegidos por la policía, contemplaban tranquilamente desde sus ventanas como la tropa batía á los mismos contra quienes ellos habian cobardemente tirado.

La población estaba ayer vivamente sobreexcitada y se temian nuevos desórdenes.

La Cámara no quiso suspender sus sesiones—que ya empezaban á languidecer á causa del viaje presidencial y de la proximidad de las elecciones municipales—sin hacer un buen acto y cumplir una provechosa tarea. Nos referimos á la votación, que tuvo lugar el sábado, del proyecto de la Comisión autorizando la emisión de obligaciones á lote, bajo el patrocinio del gobierno, cuyo producto debe destinarse á la conclusión de los trabajos del canal de Panamá.

Días atrás dábamos cuenta del informe de Mr. Marej, ponente de la Comisión. Sus elocuentes palabras, encaminadas á demostrar la obligación moral que tenia Francia de patrocinar y proteger de una manera directa todo cuanto tienda al cumplimiento de aquella grandiosa obra concebida por ingenio francés y llevada á cabo hasta el estado actual de sus trabajos casi exclusivamente por capitales y obreros franceses, encontraron en la Cámara un generoso eco, y la emisión de dichas obligaciones quedó autorizada por una irrespetable mayoría, con lo cual quedaron tambien á salvo los compromisos de la Compañía del canal, los múltiples intereses que ella representa y el buen nombre de la nación á cuya poderosa iniciativa se debe la gloriosa empresa de unir entrambos Océanos.

La Cámara y el Gobierno francés han merecido, por este concepto, los plácemes de todos cuantos se interesan por el bienestar y el progreso de los pueblos.

El Corresponsal.

LA EXPOSICION UNIVERSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

2 Mayo de 1888.

Prometi ocuparme de la Exposición y hoy lo haré; si bien renunciando á detalles, haciendo una descripción á groso modo de las principales novedades que se presentan.

En primer lugar he de poner en su lugar á los franceses por cumplir como yo esperaba, montando instalaciones que produjeran efecto y no fuesen raquíticas como las que se habian colocado.

La Exposición hoy por hoy es un verdadero manicomio donde los maniacos tienen todos una sola idea, el trabajo, y todos igual afán, la actividad en las obras que les están encomendadas. No hay nave, por fin, en el Palacio de la Industria que esté desocupada como hasta ahora se podia observar y en la mayoría de ellas hay instalaciones hermosísimas tanto en proporciones como en arte de construcción. De las provincias españolas despues de Barcelona la única que tiene una nave para sí sola es

la de Gerona, las demás andan todas sin orden ni concierto. Despues de Barcelona y España, la nación que abarca mas terreno es Francia que tiene cuatro naves adornadas todas ellas por unos escudos con las letras R. F. enlazadas, y la bandera tricolor profusamente reproducida.

Barcelona en cuanto á ornamentación es sencilla pero de efecto. Flámulas de todos colores y escudos de diversas poblaciones alternando con el característico estandarte catalán lo constituyen todo.

Bélgica y Japon están de lado y son dignas de ver sus instalaciones, si bien pecan la mayoría de pequeñas. Austria las tiene buenas y sencillas pero ricas.

Entre los principales adornos que cuenta la nave destinada á esta nación existe el tronco para la Reina Regente y las ricas telas de tapicería destinadas á completar el dosel y muebles y demás útiles indispensables que actualmente no están colocados por ser tan finos que se echarían á perder. Además hay unos cuadros grandes representando poblaciones importantes de aquel país que con las banderas terminan lo principal de la ornamentación. Baviera ha empezado las suyas, por lo poco que se ve, ya puedo juzgar que producirá buen efecto. Entre otras cosas recuerdo en la testera de la nave, una vidriera de colores representando un cuadro religioso. Las tinlas bien distribuidas y el dibujo bien trazado. En la nave destinada á Gerona he visto tres instalaciones. La de Vidal que está haciéndose y una de un industrial de Figueras. La otra estaba tapada aun. Se habla de una importante instalación corchera de nuestra provincia que será hecha por un conocido industrial de San Feliu de Guixols. No es aun oficial pero existen todas las probabilidades.

Por ahora no hay nación alguna que luzca tan grandiosas y artísticas instalaciones como España y sobre todo Barcelona, pues casi todas son de proporciones iguales y la que no es grande en todas direcciones, abarca en una sola dimensiones colosales.

Entre las que llaman mas la atención hay una torre levantada con cepillos de distintos colores, y tan bien combinados que es preciso fijarse mucho para adivinar si lo son.

Saliéndonos del Palacio de la Industria tenemos la galería de Máquinas que activamente tiene el aspecto de los grandes talleres de casa Planas y Flaquer de esa, y lo demás todo está por concluir. La Iglesia Charlot avanza velozmente y no tardará en concluirse; aun siendo el armazon de madera y contando pequeña superficie de terreno, no obstante será una de las cosas que con justicia llamará la atención.

Los antiguos cuarteles acaban de perder el carácter de tales quedando convertidos en pabellones artísticos. La plaza de armas de la Ciudadela convertida en surtidor é innumerables mesas de refrescos estarán establecidas por todas partes sin duda para ausiliar á los transeúntes que se asusten al ver unos espantajos que en forma de anuncios abundan por todo el Parque dándole el aspecto de un cementerio.

En el arreglo de los jardines se trabaja con ahinco y se colocan mas banquetas para el público.

Temo que, con motivo de los festejos

que allí tendrán lugar, y las condiciones estacionales de entonces, harán del Parque un centro de reunión que perjudicará á las empresas de espectáculos cuyos gerentes han procurado cada uno por su parte traernos lo mejor que pueda darse en todos sentidos; esto les ha costado grandes sacrificios que repito temo no podrán reembolsar.

CRONICA GENERAL.

La caridad de la Reina.

De un colega madrileño, tomamos las siguientes líneas, las que reproducimos con gusto por enaltecer mas aun los buenos sentimientos de que está dotada nuestra augusta soberana.

«La Reina Regente acaba de dar una nueva muestra de sus sentimientos piadosos.

Hace dos años próximamente falleció en esta Corte un oficial del ejército, dejando á dos niños de siete años el uno y de nueve el otro, en la mayor miseria.

Estas desgraciadas criaturas, que vivian implorando la caridad pública, acudian casi todas las tardes al cuartel de la Montaña para recoger las sobras del rancho que, como es sabido, se reparte á los pobres.

Algunos oficiales reconocieron á los hijos del antiguo compañero, procurando socorrerlos en cuanto les fue posible. La noticia llegó á conocimiento de los redactores de *El Globo*, que á su vez lo hicieron público en sus columnas.

S. M. la Reina, cuyos sentimientos de piedad son del dominio público, al saberlo, ha dispuesto acoger bajo su amparo á los dos huérfanos, que han de recibir educación en el colegio del Escorial.

Es ese un rasgo que enaltece á la augusta señora.

«Nos complacemos en reconocerlo así, y en haber contribuido de algun modo á la manifestación de tan humanísticos sentimientos.»

—Con motivo de la estancia en Barcelona de S. M. la Reina Regente, se reunirán en aquel puerto mas de treinta buques acorazados de todas las naciones.

La Comisión que nombró el Comité de nuestro partido, visitó la noche anterior al señor Gobernador civil y Alcalde constitucional de esta ciudad, habiendo sido muy bien recibida por ambas autoridades y ofreciéndose mutuamente su incondicional apoyo.

—Para distraer la atención que se fija en las miserias de los carlistas, éstos aseguran y amenazan con próximas catástrofes.

Desde hace mucho tiempo adquirimos el convencimiento de que el carlismo habia muerto; la mayor de las plagas que sufrió nuestro país.

Y no creemos que los muertos resuciten para volver á las andadas.

Lo que podrá suceder es que intargros y mestizos sigan destruyéndose entre sí, como los gusanos del cementerio.

—El próximo domingo á las nueve de la mañana empiezan los ejercicios del mes de Mayo, en la Iglesia de las Bernardas, siguiendo á la misma hora en todos los días festivos, celebrándolos los alumnos del Colegio de San Narciso, al objeto de que las familias de sus alumnos, puedan asistir á ellos, ya que en los demás días los verifican

en el mismo colegio. Las parte musical, está dirigida por el inteligente profesor del establecimiento Reverendo Lorenzo Folcra, profesor tambien de la casa de caridad provincial, y que tan merecida reputacion artistica ha alcanzado. No dudamos que, atendida la gran simpatia que tiene merecida el colegio de San Narciso, y la inteligencia de su profesor de música ha de atraer gran concurso á aquella iglesia, pues lo cómodo de la hora, y el deseo de oír á los alumnos de las clases de música que tanto han llamado la atencion en otros años hará que el mes de Maria del Colegio de San Narciso se vea concurrido por lo mas escogido de la sociedad de Gerona.

El martes tomó posesion de la Intervencion de la Delegacion de Hacienda de esta provincia don Antonio de Ibarrola, para cuyo cargo fué nombrado por Real Orden de 27 de Marzo último.

La Diputacion de Palencia ha concedido una pension anual al célebre astrónomo Noherleston (Leon Hermosto), para que prosiga sus estudios meteorológicas.

Nos dicen de Barcelona que el próximo jueves, festividad de la Asuncion, tendrá lugar en el local del Circo Ecuestre del señor Alegria, un gran concierto matutinal celebrado por la sociedad enterpeuse «El Alba» y por la Banda Municipal de aquella ciudad, á beneficio de las familias de las víctimas que ocasionó la explosion de la fábrica de dinamita de Figueras, entregándose al efecto al Alcalde de aquella ciudad, que presidirá el acto, el producto íntegro que se recaude, pues tanto la sociedad Coral y la Banda, como el propietario del local señor Alegria, ceden gratuitamente sus trabajos para que pueda quedar mayor cantidad á los beneficiados.

Una distinguida señorita de Murcia ha sido atacada de catalepsia, en cuyo estado se halla desde hace mas de ocho dias, segun refiere un periódico de aquella localidad.

En todo este tiempo solo ha dado señales de vida algunos minutos cada dia, permaneciendo el resto en un estado de regidez cadavérico y en la inmovilidad mas absoluta.

Tan pronto como se apruebe el proyecto de recaudacion de contribuciones se suprimirán los comisionados de apremio. En su reemplazo se crearán plazas de agentes ejecutivos con la correspondiente fianza.

De resulta de una disputa tenida anteayer en la subida del Puente, por un carretero y un cochero, tuvo el primero que ser ansiliado por los Agentes del Municipio que lo condujeron al Hospital civil para la curacion de las heridas que le infirió su contrincante.

Poco fué la concurrencia que acudió al teatro, la noche del pasado martes, á pesar de ser la funcion bastante enojada.

No lo extrañamos, por haber ya sido las obras puestas en escena durante la temporada y el público gerundense gusta muy poco de repeticiones.

Extraordinario fué durante la mañana de ayer, el número de pequeños que se vió correr por nuestras calles, pidiendo para la Cruz de Mayo.

Esta costumbre, como otras de la gente menuda no se extinguirán nunca.

—Aprovechando las rebajas de precios, muchas han sido los vecinos de esta ciudad que se han trasladado á la de Figueras, en la que se celebran las anuales fériyas y fiestas de Santa Cruz.

—En el Circulo reformista de Madrid—se entiende, porque aquí ni Semicírculo hay—se han dado de baja 85 sócios.

Por que estos no serán de los que coreaban los discursos de los jefes.

Pertenecerán á la clase de peces.

Y como hay rio revuelto.....

¿Verdad usted?

—Con los números que al pié aparecen puede acertarse la edad de cualquiera persona.

Como es cosa que á nadie gusta (particularmente á las señoras y señoritas) que se sepa, claro está que con su introduccion puede pasarse un agradable rato una noche de velada.

Para averiguarlo; se suplica á la persona de quien se desea saber la edad, diga en qué columna ó columnas está el número equivalente á su edad, y despues se suman las cifras que aparezcan en el encabezamiento de las columnas en las cuales existen las que marcan la edad de la persona, y el resultado total será lo que se quiera saber.

Por ejemplo, si la señorita en cuyas manos está la tabla dice: el número equivalente á mi edad se encuentra en la 1.ª, 4.ª y 5.ª columnas: haremos la suma de los números que encabezan esas líneas, y tendremos:

1 más 8 más 16=25

Podemos decir (si ha sido franca esa señorita) que tiene 25 años.

1	2	4	8	16	32
3	3	5	9	17	33
5	6	6	10	18	34
7	7	7	11	19	35
9	10	12	12	20	36
11	11	13	13	21	37
13	14	14	14	22	38
15	15	15	15	23	39
17	18	20	24	24	40
19	19	21	25	25	41
21	22	22	26	26	42
23	23	23	27	27	43
25	26	28	28	28	44
27	27	29	29	29	45
29	30	30	30	30	46
31	31	31	31	31	47
33	34	36	40	48	48
35	35	37	41	49	49
37	38	38	42	50	50
39	39	39	43	51	51
41	42	44	44	52	52
43	43	45	45	53	53
45	46	46	46	54	54
47	47	47	47	55	55
49	50	52	56	56	56
51	51	53	57	57	57
53	54	54	58	58	58
55	55	55	59	59	59
57	58	60	60	60	60
59	59	61	61	61	61
61	62	62	62	62	62
63	63	63	63	63	63

Almorranas se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—Botica de la Corona.—Gignás, 5, Barcelona.

EL RELOJ DIABÓLICO
El ilustre físico francés, M. Chevreul, ha hecho últimamente detenidos y curiosos estudios acerca del reloj diabólico, al que ha dado el nombre de péndulo

explorador, el cual es uno de los aparatos de mas facil experimentacion.

Basta para construirle atar el extremo de un hilo una moneda de cinco pesetas, un anillo, un reloj ú otro cualquier objeto análogo.

El experimentador, con el codo apoyado en una mesa, tendrá en su mano la extremidad del hilo, de manera que la moneda esté suspendida entre los bordes de un vaso de cristal y guarde la mayor inmovilidad.

Pero si uno de los asistentes expresa la voluntad de que se mueva la moneda, esta oscilará en un principio lentamente; despues sus oscilaciones aumentarán poco á poco, y al fin chocará en los bordes del vaso, produciendo un tintineo especial.

Si el experimentador está animado de la mejor buena fé; si se esfuerza por permanecer impassible y si ha concentrado toda su atencion para lograr este resultado, entonces su sorpresa será extrema.

M. Chevreul ha sacado de sus numerosos experimentos la conclusion de que el movimiento de las mesas giratorias, el del tamiz, los sombreros, la llave de San Juan y el péndulo explorador, son debidos á una accion inconsciente de los músculos por los movimientos involuntarios producidos por la fatiga por la concentracion del pensamiento sobre un fenómeno que requiere toda nuestra atencion; en suma, por un acto inconsciente, y, sin embargo, suficientemente enérgico para producir el balanceo de un objeto mas ó menos pesado ó voluminoso.

Hé aquí la explicacion racional de los hechos que durante tanto tiempo han pasado como diabólicos y misteriosos.

Una taza de café convertida en barómetro

Si al poner el azúcar en el café—dice M. Sauvegron—dejas que se deslíe sin agitar la taza, las burbujas de aire contenidas en el azúcar suben á la superficie del líquido. Si las burbujas forman una masa espumosa conservándose bien en el centro de la taza, tendreis la indicacion de buen tiempo; si, por el contrario, la espuma se aparta en forma de anillo á los bordes de la taza, tendreis indicacion de lluvia; si la espuma se estaciona, pero no extensamente en el centro, indica variable; si se dirige hácia un solo punto del borde de la taza, pero sin separarse, indicará lluvia. Todas estas advertencias han sido comprobadas con un barómetro holostérico y otro de mercurio, dando todas las comparaciones y resultados concordantes.

Para que estos fenómenos se verifiquen es necesario que el café sea puro.

EDICTO.

D. Emilio Grahit Alcalde constitucional de la inmortal Gerona. Por el presente hago saber: Que la Comision provincial en sesion de 27 de Abril último, acordó revocar el fallo de este Ayuntamiento que en el acto de la revision de excepciones declaró soldado sorteable al mozo Juan Ribas Rexach del reemplazo de 1886. Lo que se publica para conocimiento de todos los interesados. Gerona 2 de Mayo de 1888.—Emilio Grahit.

PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 4.—La mayor parte de los periódicos de la noche se ocupan de las declaraciones hechas por el general López Dominguez.

Los ministeriales acogen con benevolencia dichas declaraciones, creyendo que mas ó menos pronto el general se unirá al partido fusionista.

Los brigadieres Castellví y Seriná han sido nombrados gobernadores militares de las plazas de Jaca y Mahón respectivamente.

En breve saldrá para Viena la archiduquesa Isabel, madre de la Reina regente.

Madrid 3.—Acaba de celebrarse en el Hotel de la Paz un fraternal banquete de la prensa de todas opiniones motivado por la presentacion del primer libro impreso con los primeros tipos de carácter bastardo español que dedica don Ceperino Gorchs á Sus Majestades.

Madrid 2.—Los diputados de oposicion presentarán una proposicion pidiendo que se declare urgente la discusion de los presupuestos en el Congreso.

Los ministeriales dicen que dominan en el seno de la mayoría corrientes conciliadoras sobre los asuntos económicos, afirmando que el señor Puigcerver no encontrará grandes resistencias para la aprobacion de sus proyectos.

Berlin 2.—El emperador se halla repuesto de la recaída de ayer. Hoy ha abandonado el lecho durante algunas horas.

La Gaceta de la Cruz publica un artículo titulado *Evolucion de Rusia* en el que se dice: «Es indispensable renunciar á la idea de ver á Rusia y Alemania vivir en pacífica inteligencia.» Añade: «No se trata de disparidad de opinion sobre asuntos políticos. Lo que separa á los dos países es el antagonismo de raza y de civilizacion, que se acentua de dia en dia y acabará por traer un conflicto.»

Londres 2.—El almirante sir Alfred Ryder ha perecido ahogado en el Támesis.

Era un distinguido marino que habia tomado parte en las campañas del Báltico y Mediterráneo durante la guerra de Crimea.

Es coincidencia el hecho de haber publicado la víctima un tratado sobre el arte de salvamento en el mar.

Las negociaciones con Francia sobre los vinos se presentan en sentido conciliador.

DOLO DE COR

(Cor agrá) y demás enfermedades del Estómago dolores, irritaciones, debilidad, vómitos, digestiones difíciles, empachos, sed continua etc. por antiguas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente tomando el infalible *Rob. digestivo Miret*, sin que en ningun haya dejado de presentarse el alivio tan deseado, antes de terminar la primera botella. Véndese en casa del Dr. Vivas, farmacéutico, Cort-Real, 17, Gerona.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santa Mónica viuda y Santa Antonia mártir.

SANTO DE MAÑANA. La Conversacion de San Agustín obispo dr. y San Pio V. papa.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Bernardas.

Gerona. Imp. de P. Puigblanques

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Cáries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc. etc.. deben usar el

Elixir dentifrigo Saint-Servant del Dr. Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. — Dirijirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. — Depositarios. — Todos los principales farmacéuticos de España y América. En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñimientos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable, depurativo del Dr. Casasa. — Dirijirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Tense siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirijirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. — Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América. — En Gerona, farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Dirijirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. — Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América. En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor Don Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferrósos y manganesos, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de **La Margarita** más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, hazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás, que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA. — GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

60 Años de Exito!!! JARABE JOHNSON

Preparado segun la Fórmula del Profesor BROUSSAIS. Medicamento autorizado por el Gobierno Francés, despues del informe del Doctor Martin Solon. En nombre de la Comision de la Academia de Medicina. **Contra las Enfermedades del Corazon, Bronquios y Pulmones, Asma, Besfriados, Catarros pulmonicos, Desórdenes de la circulacion con tendencia á la Hidropesia y Enfermedades de las articulaciones, etc.** Los profesores Broussais, Trousseau, Devergie, Andral, Fouquier, Albert, Lherminier, Benaud, Barthelemy, Emery, El de Salle, Fievé, Gaudet, Moynier, Marjolin, Regault, Vitrac, Davet, Sallier, Albert, etc., han proclamado sucesivamente las virtudes maravillosas de este jarabe. Depósito: **ROCHER, FARMACEUTICO, 112, RUE TURNESE, PARIS** Para evitar las falsificaciones exigir sobre cada frasco la firma JOHNSON BOISSARD y el Sello de garantía de la Union de los Fabricantes. SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Depósito general: Barcelona, Farmacia de la Estrella, 7, Ferrnando VII.

NO MAS IMPOTENCIA.

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparacion (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de **PERLAS DEL SERRALLO**. He aqui las condiciones: 1. Las **PERLAS DEL SERRALLO** curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años. 2. Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas. 3. Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas. 4. El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33.1. — BARCELONA.

VINOS Y JARABES de DESPINOY

EXTRACTO de HIGADO de BACALAO El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris. **SIMPLE Y FERRUGINOSO** Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos. DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia, 9 bis, Rue Albouy, PARIS** Exigir la Marca de Fabrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluqueria de PAGES, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, 1.º Gerona. Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

GRAN REMEDIO PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentifrigo que se conoce en el mundo. — Con este Elixir se consigue: 1.º Calmar el dolor de muelas. 2.º Detener y curar las cáries. 3.º Emblanquecer la dentadura. 4.º Aromatizar y refrescar la boca. 5.º Curar el escorbuto, y 6.º Fortalecer los dientes y muelas. Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual deberia tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 120 gramos con tapon esmerillado, acompaña su correspondiente cestillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

JAIME PADROSA 43 BALLESTERIAS 45 CAMAS DE HIEBRO Y MADERA SOMIERS á plazos desde 50 cénts. semanales.

HERNIAS

Quebraduras Trencats. Curacion completa por el procedimiento del Sr. Carlos Notton. DON JUAN RUBIO BORRAS, profesor de primera enseñanza, certifico: Que desde la edad de cuatro años vengo padeciendo de una hernia (vulgo trencat) y el señor Carlos Notton, me ha curado radicalmente con su procedimiento en siete meses á la edad de veintinueve años. Y para que lo pueda hacer constar dicho señor en donde convenga, libro el presente en Flassá 10 de Agosto de 1886. Juan Rubio Borrás, El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el dia 14 al último de cada mes. Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el dia 11 de cada mes, fonda del Comercio.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el **CALLICIDA ESCRIVA** Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicacion sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller. Cort-real 4, GERONA.